
市政协委员许新革建
议，郑州要提高“枢纽经济”
首位度，将“枢纽经济”新发
展理念全面贯彻到郑州现
代化“枢纽经济”体系建设
中来，将传统的郑州区域发
展扩大为全省、全国、国际
市场上 N个郑州“枢纽经
济”市场空间，加强郑州都
市圈与中原城市群、其他副
中心城市群等国内相关中
心城市群及副中心城市群
开展区域、次区域经济联动
与产业合作，形成郑州区域
外相关联的郑州“枢纽经
济”市场空间，加强城市资
源和产业要素的流动与合
作，加强城市群之间的经济

空间互通互联空间构建，充
分释放现代化郑州国家中
心城市的辐射功能和战略
带动效能。

市人大代表李玄阔建
议，郑州大力发展平台经
济，鼓励制造业和服务业企
业的平台化转型，充分利用
互联网、云计算、大数据、人
工智能等技术，培育典型领
域的平台化产业生态。在招
商引资中择优支持本土平台
企业发展，推动本土国家工
业互联网平台与郑州特定行
业和产业园区开展对接合
作，着力打造具有影响力的
工业互联网平台品牌。

市政协委员耿天宝认

为，郑州发展“过夜经济”
需要将城郊型旅游产业高
质量发展纳入全面实施乡
村振兴战略统筹考虑，与
国际消费中心城市一体打
造，合力推动、深度优化、
加快提升。

市政协委员高栓记认
为，郑州的交通物流效率尚
有足够大的提升空间，建议
进一步简政放权，降低制度
性的物流成本，推动形成各
部门、各地区政策合力。

市政协委员石阿蒙建
议，要重视乡村物流信息化
建设，加强通信网络的基础
设施建设，真正打通城乡物
流的“最后一公里”。

提高“首位度”培育“枢纽经济”拓空间
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市人大代表李胜先
建议，坚守法治思维，持续
推进营商环境法治化，建
立公平、公开、公正的法治
化营商环境。提高政策执
行精准度，主动积极、有效
回应企业家关注的痛点、
难点，做好政策解读工作，
真正起到示范引领效应。

提升贸易投资便利度，梳
理整合郑州市已有的自贸
区建设等制度优势，打造
具有吸引力的国际化营
商环境。对标国际先进
营商环境评价体系，对标
对表优秀城市，进一步优
化完善郑州营商环境评价
体系。

市政协委员徐红梅建
议，要结合“万人助万企”活
动，实施“短、中、长”组合搭
配的精准措施，短期以“抱
团取暖”防范产业系统风
险，中期以“共享经济”提升
产业资源利用效率，长期以
“数字经济”强化产业经济
韧性。

拓展“枢纽经济”空间 释放消费潜力
代表委员建言经济高质量发展

政府工作报告中提到，奋力推动经济发展全面提速提质，在全省高质量发展中挑大梁、在国家中心城市建设中起
高峰，奋力谱写中原更加出彩的郑州篇章。

参加市两会的代表委员纷纷表示，郑州要达成宏伟发展目标，必须坚定信心、奋力拼搏，夯实“稳”的基础、激发
“进”的动能，牢牢稳住经济大盘，确保经济发展实现量的较大增长和质的明显提升。
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消费是经济的“压舱
石”。市政协委员徐华认
为，让居民“能消费”“敢
消费”“愿消费”，要完善
“提低、扩中、调高”的综
合分配格局，改善居民
收入结构，扩大中等收
入群体，提高低收入户
收入水平，确保居民收
入增长和经济增长同
步，增强居民对未来收
入预期的信心和消费潜
力。积极培育新型消
费，促进消费提档升
级。要加快培育新业态
新模式，促进线上和线
下消费实现优势互补，
积极运用大数据技术培
育消费新热点，完善“互

联网+”消费生态体系。
消费要多元化，良好

的夜经济发展模式不仅
能丰富人们的生活，还能
增强老百姓的消费信
心。市政协委员李宗峰
建议，想要完全唤醒夜经
济，郑州要切实对夜经济
进行规划管理，合理规划
夜经济经营场所，建设规
模化街区，使夜经济的开
展有规范场所，可以规模
化、专业化开展。同时，
要围绕开展夜经济发展
制定相关的扶持政策及
补贴政策，鼓励大型企业
和外资入驻，扶持中小企
业的发展，打造良好的投
资环境。

市人大代表邓英文
表示，中原区将大力发展
现代服务业，加快形成
“一区多园”产业发展格
局。紧紧拽住项目建设
“牛鼻子”，以项目论英
雄，全年谋划重大项目
243个，总投资 2772.9亿
元，年度计划投资 428.6
亿元。强投资推进城市
有机更新，投资 21亿元，
强力推进国棉三厂特色
历史文化街区、芝麻街
1958双创园、二砂文创
园等7个项目。

市人大代表魏东说，
惠济区将坚持“产业立
区”。积极培育新一代信
息技术、双碳科技、智能
制造等新兴产业，不断壮
大文化创意旅游、现代商
贸服务、食品制造等传统
产业，打造更具核心竞争

力的现代产业体系。
市人大代表杨金军

说，荥阳市将聚焦抓项
目、强投资，加快提升产
业发展能级，重点抓好总
投资450亿元的260个重
点项目建设。加快推进
轨道交通产业园、联东U
谷产业园等 9个在建小
微企业园建设招商步伐，
再谋划建设 10~12个小
微企业园。

市人大代表樊惠林
表示，二七区将实施以现
代商贸、特色商业和健
康服务等高成长服务
业，精密制造、智能制造
等低碳科技型工业“双
轮驱动”，做好现代服务
业立区、科技型工业强
区“两篇文章”，强化百
大项目建设和百亿项目
落地“双向发力”。

经济的高质量发展，
离不开乡村的全面振兴。
“政府工作报告中关于农
村发展的论述，尤其是‘深
入农村改革’‘探索宅基地
三权分置’‘推进经营性建
设用地入市’是实实在在
惠民利民之举，为我们村
子下一步集体经济壮大发
展送来了底气和希望。”市
人大代表李学建满怀信心
介绍说，聚焦“密玉”文化，

助泉寺村大力发展乡村休
闲观光旅游业，成立村密
玉文化旅游发展有限公
司，扶持商户进行“直播电
商+跨境贸易”，打造“密玉
一条街”，带动全村密玉产
业发展。在此基础上，充
分吸收流转利用村中闲置
土地、荒地、宅基地，打造
户外露营基地、滑翔伞基
地等“微度假”业态，丰富
了文旅业态，盘活了土地，

增加了群众收入。
围绕乡村振兴增加农

民收入促进农村消费。市
人大代表孙少奎认为，乡村
振兴的关键是人，尤其是乡
村振兴人才。目前大多年
轻人都喜欢外出务工,要出
台政策支持年轻人才回家
创业，让回乡创业的人没有
后顾之忧。多鼓励各级金
融机构、社会资本参与农村
集体经济发展。

当好“店小二”进一步优化营商环境

夯实“压舱石”多举措释放消费潜力

拽住“牛鼻子”强化产业项目投资建设

传稳“接力棒”深化农村改革促振兴


